



**Nombre del alumno: Arguello Tovar
Avilene Del Rocío**

Nombre del profesor: Jiménez Sergio

**Nombre del trabajo: Medicina
Tradicional**

Materia: Interculturalidad I

Grado: 1 B

Comitán de Domínguez Chiapas a 19 de Noviembre del 2020

Medicina Tradicional.

La medicina tradicional es usualmente utilizado en personas indígenas, aunque en las zonas urbanas es igualmente usado.

Se considera medicina tradicional indígena mexicana, al sistema de atención a la salud con raíces en profundos conocimientos en la salud y la enfermedad que los distintos pueblos indígenas y rurales de nuestro país han ido acumulando a través de su historia. Esto se encuentra fundamentalmente por la cosmovisión mundial, ya que cada uno de ellos interpreta de distinta manera a la salud y enfermedad desde sus orígenes prehispánicos, donde se han ido incorporando elementos provenientes de otras medicinas como, la medicina antigua española, la africana y en menor medida la occidental.

Dentro de esta rama se encuentran inmersas las personas que ofrecen algún servicio para la prevención, la cura y/o el mantenimiento de la salud individual, colectiva y comunitaria, a estas personas se les conoce como, curanderos, médicos tradicionales ó terapeutas tradicionales, que llevan a cabo la práctica de una forma marcada y su conocimiento en la cosmovisión del sistema indígena tradicional, gracias a esta estrecha unión, los propios indígenas le asignan un nombre en su lengua y les confiere darle todo el respeto a este y un vínculo comunitario más sólido.

La medicina tradicional indígena ya es reconocida en la Constitución Política (Art. 2) como un derecho cultural de cada uno de los pueblos indígenas, comprendiéndolo como:

1. El universo como totalidad interconectada, el cuerpo humano, que incluye a la mente y el espíritu, conectado estrechamente a ese universo.
2. Un entendimiento y clasificación (nosología) de las diferentes enfermedades, coherente con toda la cosmovisión y concepción de la salud y enfermedad.
3. Entendimiento de las causas de enfermedad que toma en cuenta mecanismos que rompen el equilibrio frío-calor del cuerpo, derivados del comportamiento individual y de las relaciones sociales, ambientales y espirituales, de igual manera causas como los desórdenes alimenticios, movimientos bruscos o alteraciones de fuerza vital.
4. Un conjunto amplio de procedimientos preventivos, enfocados a la exclusión y control de los factores desequilibradores, sobre todo con respecto al equilibrio de frío-calor.
5. Una serie de estrategias para diagnosticar las enfermedades y los desequilibrios, inmersa en el conjunto del sistema.

La medicina tradicional comprende también distintos procedimientos, como la utilización de limpias, ensalmos y diversos ritos; destacan los relacionados con la agricultura, con el objetivo de encontrar la armonía con las fuerzas y divinidades de la naturaleza, con el nacimiento, hogar y la salud.

En cuestión de servicios, la medicina tradicional indígena constituye un elemento básico de afirmación cultural, generando así que el establecimiento de un sistema pluricultural de salud se convierta en una demanda de los pueblos indígenas. A pesar de que la medicina tradicional se utiliza de forma ancestral por la población, se ha iniciado un proceso para lograr su reconocimiento y el marco jurídico adecuado para su desarrollo en coordinación con instituciones de salud, como:

- 1) La Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI, antes Instituto Nacional Indigenista).
- 2) El proyecto de Interrelación con la medicina Tradicional del Programa IMSS OPORTUNIDADES.
- 3) La Dirección de Medicina Tradicional y Desarrollo Intercultural de la Secretaría de Salud.

De igual manera se encuentran otras instituciones como:

El GRAMIT (Grupo Regional de Apoyo a la Medicina Tradicional, conformado por el IMSS, la Universidad Veracruzana, la CDI, la Secretaría de Salud) del Estado de Veracruz.

La medicina tradicional como práctica de atención a la salud se enseña exclusivamente por terapeutas tradicionales reconocidos por sus comunidades a nuevos aprendices, basados en la tradición oral y en el método del maestro-aprendiz.

En el ámbito estudiantil, distintas Universidades han contemplado contenidos de antropología médica y medicina tradicional en sus cursos de formación y diplomados. El objetivo es que los alumnos comprendan este modelo de atención a la salud, puedan acercarse a sus terapeutas sin prejuicios y respeten a la población indígena. Algunas escuelas y universidades son:

- 1) Instituto Politécnico Nacional. Escuela Superior de Medicina.
- 2) Escuela Superior de Ciencias Biológicas IPN.
- 3) Universidad del Valle del Anáhuac, Carrera de medicina.

Bibliografía

Guadalupe. (s.f.). *cdi.gob*. Recuperado el 19 de Noviembre de 2020, de http://www.cdi.gob.mx/participacion/dlupe/medicina_tradicional_indigena.pdf